Oct/1989

Dom Lun Mar Mié Jue Vie Sáb

1 2 3 4 5 6 7

8 9 10 11 12 13 14

15 16 17 18 19 20 21

22 23 24 25 26 27 28

29 30 31

DEPARTAMENTO DE GIRAS Y EVENTOS COORDINACION: BELISARIO VELASCO

GIRA: LOS ANDES - SAN FELIPE - LA LIGUA - QUILLOTA
LIMACHE - VINA DEL MAR - VALPARAISO

TIEMPO DE DURACION: 3 DIAS.

MEDIOS DE TRANSPORTE: TERRESTRES

FECHA DE INICIO GIRA: 2 DE OCTUBRE DE 1989

FECHA DE TERMINO GIRA: 4 DE OCTUBRE DE 1989

STAFF QUE ACOMPANA:

SR. PATRICIO AYLWIN - SRA. LEONOR OYARZUN - SR. ENRIQUE SILVA CIMMA

SRA. DELIA DEL GATTO - SRA. PAULINA CORREA

SR. TOMAS PUIG - SR. DARWIN BUSTAMANTE (a la Cueder)

SR. FRANCISCO LEON - SR. JORGE RODRIGUEZ

SR. ALVARO GARCIA - SR. HERNAN DEL CANTO

SR. EDGARDO RIVEROS - SR. GUTEMBERG MARTINEZ

SR. OSVALDO VERDUGO - SR. OMAR JARA -

SR. CARLOS BASCUNAN - SR. BELISARIO VELASCO

SR. ISIDRO SOLIS - SR. JORGE KINDERMANN

SR. DAVID CABEZAS - SR. JORGE MUNOZ

DIA: LUNES 2 DE OCTUBRE

ITINERARIO:

- 8:30 Salida Bus con Periodistas rumbo a Los Andes (Santuario Santa Teresita)
- 8:45 Salida autos Comitiva desde la Concertación, para encontrarse con Patricio Aylwin en Independencia con Americo Vespucio.

- 9:00 Salida de Patricio Aylwin rumbo a Los Andes pasando por punto de encuentro Independencia / A. Vespucio a integrarse a Comitiva.
- 9:15 Salida desde punto de encuentro, rumbo a Los Andes, ruta 57, velocidad crucero (70 Km/Hr.)
- 10:00 Visita Santuario Santa Teresita (Auco). Recibe sacerdote párroco.
- 10:30 Caravana hacia Los Andes por Calle Larga (Iniciándose en Restaurant Juan XXIII).
- 10:35/ Esquinazo. Plaza Calle Larga.
- 10:50 Llegada a Los Andes. (Hotel Plaza).
- ll:00 Saludo de la Concertación y Candidatos locales, en el Hotel.
- 11:15 Se inicia reunión con mujeres y Organizaciones Sociales. (La inician los economistas en el Sindicato Andina).
- 11:20 / Visita CORMECANICA.
- 11:45 Visita planta PEUGEOT.
- 12:05 C Acto con trabajadores de planta de Cormecánica y Peugeot.
- 12:40 Saludo a Dirigentes Sindicales, mujeres y Organizaciones Sociales en el Sindicato Andina.
- 13:15 Diálogo con la prensa (Hotel).
- 14:15 Almuerzo evaluación (Hotel)
- 15:30 Técnicos salen a San Felipe a comenzar reunión con Profesionales y Técnicos (Lugar: Casa del Maestro).
- 16:15 Salida rumbo a San Felipe.
- 16:45 Llegada a San Felipe (Hosteria)
- 17:15 Saludo a Obispo Monseñor Camilo Vial
 - A la misma hora se inicia reunion con Frente de mujeres. (Lugar a definir).
- 17:35 Saludo a Frente de mujeres.
- 18:00 Saludo a Profesionales y Técnicos. (Casa del Maestro).
 - A la misma hora, miembros de la comitiva visitan casa del temporero en representación de Patricio Aylwin. (ubicada a 6 Km. de San Felipe).

- 18:30 Salida rumbo a LlaiLlay.
- 19:00 Llegada a Llaillay. Saludo a la comunidad.
- 19:30 Retorna a Hosteria San Felipe.
- 20:00 Llegada a Hosteria.
- 20:15 Concentración.
- 21:30 Cena (Hosteria)
- 22:30 Alojamiento en San Felipe.

Oct/1989 Dom Lun Mar Mié Jue Vie Sáb 5 1 8 10 1.1 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 25 23 24 26 27 28 29 30 31

DIA: MARTES 3 DE OCTUBRE

ITINERARIO:

- 8:30 Desayuno con concertación y candidatos
- 9:30 Sesión fotográfica
- 9:45 Salida rumbo a La Ligua, rutas 60 y 5 Norte, velocidad crucero (70 Km/Hr.).
- 11:00 Se inicia Caravana en Quebradilla Sur.
- 11:30 Llegada a La Ligua.

Visita Fábrica de Tejidos Baltra.

- 12:00 Visita Hospital de La Ligua. (Saludos a trabajadores y Profesionales de la Salud en su Día Nacional).
- 12:30 Concentración

Patricio Aylwin

Sr. Carlos Bascuñán

Sra. Loreto Gallardo

Sr. Marcelo Zapata Santiago, Septiembre 29 de 1989

MINUTA V REGION

	MINUTA V REGION		
Población: 1.267.000 hab	itantes.		C
Plebiscito: SI 41,4% NO 56.1%			
División Política		23/	
PROVINCIA	HABITANTES	SI	NO
Petorca Los Andes San Felipe Quillota Valparaíso San Antonio Isla de Pascua	60.000 81.000 50.571 203.048 816.513 110.000 2.100	41.2 35.4 43.5 42.2 41.4 39.6 34.2	56.1 58.7 54.0 55.1 56.3 57.8 63.0

La población urbana representa el 91.67% de la población de la región, concentrada en las comunas de Valparaíso, Viña del Mar, Quillota y San Antonio.

Su tasa de precimiento poblacional es casi igual que la del

ACTIVIDAD ECONOMICA

Región con alta diversificación productiva, eficiencia y significativas en términos de aporte al PGB nacional, con su correspondiente infraestructura de servicios.

- El sector agrícola en el valle del Aconcagua, con su gran desarrollo frutícola de exportación y las tierras privilegiadas en torno a Quillota, con cultivos eficientes y tradicionales.
- Minería: En la cordillera, al interior de Los Andes se encuentra CODELCO Chile División Andina, además cuenta con Cemento Melón y abundante pequeña minería.
- Turismo: Cuenta con el centro turístico más importante del país. Aprovechando sus playas y clima, se ha desarrollado la infraestructura física que determina la presencia turística.
- Puertos: Cuenta con tres puertos importantes (Quintero, Valparaíso y San Antonio), que sirven a toda la zona central del país.
- Industria Manufacturera, mantière su importancia a pesar de haberse deteriorado, necesitando impulso y reactivación.

En 1988 los ingresos fiscales alcanzan un 26% del total nacional, recibiendo gasto público de 3.5% del total nacional. Los derechos de importación ingresados por sus puertos, se consideran aporte de la región.

La región aporta el 10.21% del PGB nacional en 1986 y el aporte de cada sector es el siguiente:

	% PGB (1986)	-% (1989)
SECTOR	REGIONAL	EMPLEO
Industria	26.58	14.00
Servicios	26.22	32.50
Comercia	13.00	19,10
Tote. y Comun.	11.31	9.88
Winería	8.51	1.42
Agric. y Pesca	7.29	15.62
Otros	7.09	12.68

Fuerza de trabajo: el nivel de desempleo alcanza a 21.5% en 1982 y se mantuvo en 17% los años 1983, 1984 y 1985, logrando bajarlo a 7.18% en Mayo de 1989, mayor que el promedio nacional.

VIVIENDA

El déficit de viviendas alcanza a cerca de 40.000 viviendas nuevas, de las cuales 10.000 por allegamiento de hogares y 30.000 por reemplazo de las deterioradas e irrecuperables.

Existe un 45% de morosidad en cancelación de dividendos, tasa que ha ido en aumento, a pesar de las renegociaciones.

En la actualidad, SERVIU regional prácticamente no dispone de terrenos aptos para construcción de grupos habitacionales.

EDUCACION

La matrícula escolar ha disminuído, especialmente en el sector rural. De los datos de número de alumnos del MINEDUC y con una proyección de población en edad escolar basada en cifras del INE, se estima que los niños en edad de estudiar sin matrícula era de % en educación básica y 39% en educación media.

La tasa de amalfabetismo es de 6.1% de la población, la tercera más baja del país.

La educación básica y media, no presenta particularidades regionales respecto de la problemática del país.

- Se privilegia cantidad en perjuicio de calidad.
- Disminución de la asistencialidad escolar.
- Deterioro infraestructura física.

La educación superior, a diferencia de otras regiones, se enmarca dentro de las necesidades regionales y cuenta con 37 Centros de Formación Técnica e Institutos Profesionales y 6 Universidades.

SALUD

El número de médicos en la región fué de 675 en 1987, que arroja un promedio de 1.979 personas por médico, menor que el promedio nacional, que es de 2.182 personas/médico.

Los valores de mortalidad y desnutrición infantil, y nabidos vivos sin atención profesional, están dentro de los cuatro mejores del país, con respecto a otras regiones.

Infraestructura física:

Hospitales: 1 tipo 1, 4 tipo 2, 1 tipo 3 y 9 tipo 4. Posta rurales: 45 Consultorios generales: 18 urbanos y 19 rura⊅es. Estaciones médica rurales: 19

A pesar de los buenos índices de salud e infraestructura, existe gran desigualdad dentro de la región, quedando rezagada la provincia de Petorca y los sectores más alejados de los centro urbanos.

ASPIRACIONES REGIONALES

- 1. Que el congreso permanezca en Valparaíso.
- 2. Ampliación del puerto de Valparaíso, que en época "peak" trabaja a 60% sobre su capacidad.
- 3. Integración y racionalización de los tres puertos de la región.
- 4. Unir por camino costero Valparaíso y San Antonio.
- 5. Medio ambiente.
 - Descontaminación de playas en Valparaíso y Viña del Mar.
 Control de contaminación en Puchuncaví, por humos de refinería Ventanas y planta Chilectra.

INDUSTRIA AUTOMOTRIZ LOS ANDES

PEUGEOT: Es una armaduría con integración de capitales

nacionales y extranjeros. Trabajan 600 personas:

CORMECANICA: Produce cajas de cambio, se exportan a Argentina e

incipientemente a otros países latinos. Se negocian exportaciones a Francia y España.

Trabajan 140 personas.

Los trabajadores de ambas empresas son obreros altamente especializados, la renta media es de apróximadamente \$ 70.000, una de las más altas de la zona.

Existe incertidumbre respecto a la continuidad de faenas. El actual estatuto automotriz pierde vigencia pronto (les otorga un incentivo específico a estas empresas). Requieren estatuto definido. La mismo incertidumbre afecta a empresas relacionadas.

LOS ANDES

Saludo a Dirigentes Sindicales y frentes diversos (800 personas, Sindicato Andina)

Provincia de Los Andes: 81.022 habitantes.

Plebiscito: SI 35.4% NO 58.7%

COMUNAS	POBLACION	SI	NO
Los Andes San Esteban Calle Larga Rinconada	50.669 13.299 11.434 5.623	367	58.7

PUNTOS A CONSIDERAR

A. - Sindicato Andina CODELCO

- El futuro de CODELCO.
- Que permanezca bajo control estatal.
- Impulsar política de modernización y expansión, hoy limitado por motivos ideológicos.
- CODELCO desarrollará directamente una asociación con otros, cuando convenga al interés nacional, no solo limitado al cobre.
- Fin al arriendo o licitaciones injustificadas de faenas.
- Mantendremos controles que permitan elevar eficiencia para aumentar excedentes.
- Funcionarios y altos ejecutivos que sirven con eficiencia a la empresa, mantendrán sus puestos de trabajo.
- Respetamos capacidad e idoneidad laboral.
- Somos partidarios de justa autonomía y descentralización de CODELCO. Por esto, nos oponemos a Pinochet de pasar una ley para dejar nombrados a Directores de CODELCO, como en el Banco Central.

CODELCO: Relaciones Laborales.

- Que se respeten derechos laborales, especialmente en relación a seguridad industrial (accidentes).
- Una empresa moderna y eficiente, es aquella en que la gerencia y sindicatos trabajan juntos por el bien común.
- Propiciamos la capacitación de los trabajadores como forma de mejora salarial, vía mayor productividad.
- Terminar con cuerpo de vigilancia interna, tipo CNI.
- ¿Qué sucederá con los trabajadores a plazo fijo?! ¿Se contratarán?.

CODELCO: Contratistas.

- Estimamos que en algunas faenas, no directamente de producción, puede ser conveniente utilizar contratistas.
- Es un deber de CODE CO y de los empresarios contratistas, respetar contratos y leyes (derecho a vacaciones, salarios justos, previsión, salud, etc.).
- Trabajadores de contratistas son "explotados" en relación trabajadores CODELCO, creando grave problema social.

B. - Sindicatos Agrícolas

1.- Objetivo: Mejorar el ingreso y el empleo en el sector campesino.

Programa:

- Apoyar y promover organizaciones campesinas para que exista equidad en la negociación.
- Establecer comisiones tripartitas cuando se necesite.
- Implementar programas de capacitación masiva para mejorar la productividad y mejorar el nivel de ingresos.
- Desarrollar programas de inversión pública en meses de baja actividad.

2. - Relaciones Laborales:

- Posición competitiva no debe basarse en mano de obra barata.
- Mejorar salarios, mejorardo productividad.
- Estado como colaborador, en capacitación masiva mano de obra.
- Mejorar condiciones de trabajo.
- Mejorar condiciones de vivienda.
- Buscar solución de empleo a meses de inactividad, por la vía de inversiones públicas.
- 3.- La disponibilidad de mano de obra es crítica en época de cosecha, así como la tranquilidad laboral en puertos y el transporte:

PROGRAMA:

- Legislación particular para trabajadores del sector público, campesino y otros.
- Libertad de organización sindical.
- Reconocimiento de federaciones y confederaciones a suscribir convenios y contratos colectivos.
- Se incentivarán acuerdos previos, no se permitirán paros en ningún sector, en épocas críticas, y se permitirá contrato de nuevos trabajadores, si el productor ha respetado acuerdo previo.

SAN FELIPE Concentración

Provincia San Felipe: 110.520 habitantes

Plebiscito: SI 43.5% NO 53.9%

COMUNA	POBLACION	SI	NO
 5000 0000 0000 0000 0000 0000 0000 000	CODE TRANS STATE STATE DESIGN PRINS MANY MANUE QUART SERVIC SAME STATE STATE STATE STATE STATE STATE STATE STATE	20 May 2011 2010 2010 2010 2010 2010 2010 201	
San Felipe	50.571	43,9	53.9
Putaendo	12.107	40.3	56.6
Santa María	10.846	42, 2	
Panquehue	S. ZSZ	47,6	49.8
Llay Llay	20.611	45. 9	51.5
Catemu	11.134	40.5	56.5

PUNTOS A CONSIDERAR

- A.- El auge de la agricultura. Orientada a la exportación de frutas, ha traído mayor bienestar a toda la población de la zona (San Felipe Los Andes).
 - El beneficio no ha sido redistributivo y se han acentuado las diferencias entre pobres y ricos.
 - Un porcentaje importante de los excedentes, han sido reinvertidos fuera de la región.
- B. Problemas Sociales.
 - Alto múmero de embarazo de adolescentes.
 - Falta de capacitación a nivel juvenil. Solo existe especialización en labores de cosecha y packing frutícola.
 - Falta de expectativas y oportunidades laborales para los jóvenes en época fuera de temporada. Alto consumo de droga (4 de cada 10 casos en los juzgados, por marihuana).
 - Destacar rol de la mujer, incorporada al trabajo extenuante y de larga jornada laboral y su responsabilidad familiar.

C. - VIVIENDA

- Existe déficit habitacional, con gran cantidad de allegados, que no se hace tan dramático por el concepto de "familia extendida", que forma parte de la cultura rural.
- Agudizamiento del problema habitacional por llegada de temporeros. Estos, en general, están sometidos a muy malas condiciones de alojamiento.
- D.- SALUD. Infraestructura en Provincia de San Felipe y Los Andes:
 - Hospitales: 2 tipo 2, 1 tipo 3 y 2 tipo
 - Postas Rurales: 9
 - Consultorios Generales: Urbanos & rurales 7.
 - Estaciones médica rurales: 14.
 - Los problemas de relación Hospitales-Municipalidad, debilitan el control y deterioran las atenciones.
 - El hospital de San Felipe es un hospital de emergencia, que permaneció en el biempo. Existe desde antes de 1973 la obra gruesa para construir otro hospital (Hospital Luis Guajardo).

E. - EDUCACION

- Alto grado deserción escolar.
- Falta de capacitación, sobre todo en sector agrícola, para dar oportunidad a jóvenes.
- Infraestructura regular.

F. - ECONOMIA-EMPLEO

1. - Agricultura.

- Los pequeños y medianos productores, están fuertemente endeudados. Pagan salarios bajos.
- Los grandes no tiene, en general, problemas de endeudamiento, pagan mejores remuneraciones.
- Los temporeros no están sindicalizados, se reprime la organización identificando a un eventual líder y castigando al total de la familia.
- En gran medida, los temporeros, no cuentan con previsión social, y no hay control sobre cumplimiento de los contratos y leyes labarales. Se sugiere dictar ley especial del trabajador temporero.

2. - Transporte.

- La Aduana Internacional de Los Andes está saturada, falta espació para estacionar camiones y la infraestructura es precaria.
- Aspiración de la zona, es el camino San Felipe La Ligua y doble vía a Santiago.

LA LIGUA

Provincia de Petorca: 59.239 habitantes.

Plebiscito: SI 41.2% NO 56.1%

COMUNA	POBLACION	SI	NO
La Ligua Petorca Cabildo Zapallar Papudo	24.501 10.404 15.492 4.690 4.151	42.3 36.5 33.5 62.5	55, 4 59, 2 63, 4 35, 7 43, 7

PUNTOS A CONSIDERAR

- A.- Sin duda la provincia de Petorca es la más pobre de toda la región. Esta zona está aislada en la región, y su problemática se asemeja bastante a la de la IV región. Es importante señalar la necesidad de integración y participación en confección e implementación de políticas regionales.
- B.- Economía de corte tradicional, orientada a pequeña minería y pirquineros, agricultura (pequeños propietarios), pequeña industria texto y algo de turismo en la zona.
- C.- Agricultura de muy bajo nivel tecnológico, con cultivos tradicionales y serio deterioro del suelo por ganadería caprina.
 - El término de las obras de tranque La Puntilla, hoy paralizadas, permitiría incorporar 20 mil hectáreas adicionales de regadío, especialmente en Putaendo, que es una zona muy pobre.

Daremos apoyo a la comercialización de productos generados en la provincia de Petorca.

D. - Minería.

- Estableceremos mecanismos adecuados para la comercialización, utilización y control adecuado de los explosivos, para que los pequeños mineros y pirquineros no estén sujetos al tráfico clandestino y usurero de explosivos.
- ENAMI retomará su función de fomento y difusión tecnológica, apoyando al sector en su expansión y consolidación productiva.
- E.- Industria: La Ligua ha desarrollado una industria textil basada en pequeños y medianos empresarios. Destacar como ejemplo del desarrollo industrial, cuando el conocimiento productivo se encuentra inmerso dentro de la cultura local.
- F.- En Salud y Educación, las provincias más pobres, como esta de Petorca, se verán beneficiadas por el programa nacional en estas áreas.
 - Infraestructura de Saluda
 - Hospitales: 3 tipo 4.
 - Postas rurales: 19.
 - Consultorios Generales: No hay.
 - Estaciones médicas rurales: No hay.
- G. Aspiración Regional.
 - Camíno La Ligua San Felipe.
 - Mejora infraestructura de agua, para consumo humano, apricola y minero.

QUILLOTA

Provincia de Quillota: 203.048 habitantes.

Plebiscito: SI 42.2% NO 55.1%

	COMUNA		HABITANTES	SI	NO
-	Guillota	to these trans better before t	64,400	43.8	53.8
	La Cruz		9.222	45.8	51.9
	Calera	-	46.320	32.1	65.5
	Nogales		18.611	32.5	64.3
	Hijuelas		14,406	53.9	42.5
	Limache		36.819	47.9	49.4
	Olmué		12.566	51.9	44.7

PUNTOS A CONSIDERAR

- A.- Provincia eminentemente agrícola, formada por pequeños agricultores; con cultivos tradicionales, eficientes y rentable productos de excepcional micro-clima.
- B.- Se han introducido muevos cultivos y tecnologías, destacando entre ellas, el cultivo de flores orientado al mercado de exportación. También es destacable el desarrollo agroindustrial (Deshidratadoras, Industrialización Pavos, etc.).
- C.- El proceso de transferencia tecnológica en el sector agrícola, ha sido lento y difícil, y en manos de algunos pocos empresarios líderes (caso flores). Apoyaremos programas de investigación y difusión de tecnologías, para incorporar a muchos pequeños agricultores, hoy marginados del proceso de modernización agrícola.

- D. Aspectos Sociales.
 - 1. Salud Infraestructura:
 - Hospitales: 1 tipo 2 y 2 tipo 4.
 - Postas Rurales: 3.
 - Postas Rurales: 3. Consultorios Generales: 3 urbanos y 8 rurales:
 - Estaciones médicas rurales: No hay.
 - 2. Vivienda: No presenta graves problemas.
- 3. Educación: No hay especial mención en esta área, haciendo suponer que enfrenta los mismos problemas que a nivel regional.

VALPARAISO

Provincia Valparaíso: 816.513 habitantes.

Plebiscito: SI 41.4%

NO 56.3%

COMUNA	POBLACION	SI	NO
Valparaiso	290.000	38.4	59.3
Viña del Mar	305.300	43.0	55.0
Quintero	16.810	46.4	50.6
Puchuncaví	9.350	50.2	47.2
Quilpué	108.290	40.0	57.2
Villa Alemana	71.165	43.9	53.3
Casablanca	15. 117	54. 0	42.6
Juan Fernández	473		*****

PUNTOS A CONSIDERAR

A.- Esta provincia está prientada hacia los servicios (Turismo, Comercio y Puertos), a pesar de existir una industrialización importante: Refinería Con-Con ENAP; Refinería Ventanas, Chilectra Ventanas, etc.

B. - Salud.

- Valparaiso ha perdido 5 hospitales, en algo más de una década. Se intenta vender hospital ex-Sermena el que según ingenieros expertos es recuperable.
 - Maxicipalización de la salud, implica falta de control de labor médica y existe dificultad de relación con los hospitales.
- Infraestructura provincial.
 - Hospitales: 1 tipo 1, 1 tipo 2 y 2 tipo 4.
 - Postas rurales: 3
 - Consultorio generales: 11 urbanos y 2 rurales.
 - Estaciones médica rurales: No hay.

- C.- EDUCACION: Presenta los mismos problemas que a nivel nacional.
 - Disminución matrícula escolar.
 - Aumento cantidad alumnos y deteriora calidad.
 - Pérdida del principio de igualdad de oportunidades.

D. - VIVIENDA.

- Existen aproximadamente 25.000 inscritos desde hace más de 3 años, que no pueden acceder al sistema de postulaciones, por estar bajo la capacidad económica mínima exigida.
- Elevado índice de morosidad (aproximadamente 45% con morosidad en pago de dividendos). Abordaremos el problema de la U.F., no con perdonazos, sino que dándole la oportunidad de pagar de acuerdo a sus ingresos.
- El SERVIU, deberá implementar planes de adquisición de terrenos y construcciones habitacionales , y estudiaremos el subsidio para organizaciones que tienen terrenos para desarrollar proyectos de construcción.

E. - MEDIO AMBIENTE.

- El problema de contaminación de playas y mariscos, tiene un fuerte componente económico más que de salubridad pública.
- Las municipalidades prefieren ocultar el problema; existe solo una playa apta para bañarse. Su solución, de tratamiento de aguas servidas y descargas submarinas a gran distancia de la costa, tendría un costo de US\$ 10.000.000 (verificar cifra, ya que no todos concuerdan).
- Recompoemos y valoramos el rol turístico de la zona, y para desarrollarlo, abordaremos el problema abiertamente y blacaremos solucionarlo.
 - el problema de contaminación es una responsabilidad compartida entre la industria turística, el comercio y el estado. Todos deben participar en la solución.

-18-

F. - ECONOMIA.

1. - INDUSTRIA.

En parte de atras
focuito por don Patricio
Lay else que purote
Pale dicho en
descurso

- La región ha perdido más de 350 empresas durante el gobierno militar, ya sea por quiebras, cierres o traslados (CRAV, HUCKE, FORD, etc.).
- Existe capacidad empresarial en la zona, que se debe aprovechar, dando los incentivos y directrices necesarias para su desarrollo.

2. - PUERTOS.

- No privatizaremos EMPORCHI ni EMPREMAR. Pero no aceptaremos que se transformen en emprésas ineficientes, ni que se conviertan en centros de poder.
- Estudiaremos la ampliación y mejoramiento del puerto de Valparaíso, en un contexto de crear una especialización de los puertos de la zona central : Quintero, Valparaíso y San Antonio.
- Los trabajadores portuarios deben contar con organismos sindicales fuertes y representativos. De esta manera, los acuerdos logrados, garantizarán el normal funcionamiento de los puertos en las épocas de salida de nuestros productos de exportación.

3. - COMERCIO, SERVICIOS Y TURISMO.

- Apoyaremos iniciativas de <u>difusión de "cultura del</u> turismo", para que toda la población tome conciencia de ella, ya que todos tienen un rol importante en el desarrollo de esta actividad.
- Buscaremos fórmulas en conjunto con Argentina, para agi<u>lizar y facilitar la entrada de turista</u>s, por el paso fronterizo del Cristo Redentor.

Santiago, Septiembre 30 de 1989

MTO/1cg

Chréchersarin signe focado. via decescrotice Ejeceplo -Odsere no com ou Econopie

Desafir : Deservacio lilected putices forced perfecto setabolodod) projeccio

Eferyo lexitoreof. Predicare meedad; pero Consented - La signe frado

Falgo es quelous colo jo ces El ideologiques del regress Vælforæis.

Cesauter - policeza I Hospitales perdodes 350 indeestrée, nueves 25 ruil parter leveles a cricicela 45 No les dans vivienda en more Obree se riegen a abordo, to Tique de fraceso de Cere que acetar loc mensel operese abora?

Chile quiere avoeuger en por con verled - pertoces Le poeleir que quereces force de todas

INFORME: VISITA LOS ANDES, SAN FELIPE, QUILLOTA, VINA DEL

MAR Y VALPARAISO

DE : ALVARO CLARKE

FECHA: 27 Y 28 DE SEPTIEMBRE

PERIODO PRESIDENCIAL 008327 ARCHIVO

A) ZONA CORDILLERA

1. INDUSTRIA AUTOMOTRIZ (Los Andes)

PEUGEOT : Es una armaduría con integración de capitales nacionales y extranjero.

Trabajan 600 personas

CORMECANICA: Produce cajas de cambio, se exportan a Argentina e incipientemente a otros países latinos. Se negocian exportaciones a Francia y España. Trabajan 140 personas.

Los trabajadores de ambas empresas son obreros altamente especializados, la rema media es de aproximadamente \$ 70.000, una de las más altas de la zona.

Existe incertidumbre respecto a la continuidad de faenas. El actual estatuto automotriz pierde vigencia pronto (les otorga un incentivo específico a éstas empresas). Requieren estatuto definido. La misma incertidumbre afecta a empresas relacionadas.

2. AGRICULTURA

LOS ANDES Y SAN FELIPE - uva (80%), duraznos, necta-

QUILLOTA rinas, kiwis.
- Palta, Chiri

- Palta, Chirimoya, Flores y

productos horticolas.

LLAY LLAY - Cebollas y ajo.

LA LIGUA - Cítricos, paltos y primores.

Tienen problemas propios del sector como la incertidumbre respecto de los mercados y retornos. Necesitan diversificar más los mercados.

Los pequeños y medianos productores están fuertemente endeudados. En alguna medida importante ven afectado su capital de trabajo. Es posible que un alza de salarios o impuestos pueda llevarles a parar faenas por la alta carga financiera que tienen actualmente.

Los grandes productores no tienen, en general, problemas de endeudamiento y pagan mejores remune-raciones.

Cabe destacar que tampoco existe mucho control sobre los retornos de exportación, lo que hace posible dejar divisas afuera o liquidar en el paralelo.

Temporeros: Son fundamentalmente mujeres de la parte marginal de las ciudades. En época de cosecha (Septiembre-Abril) llegan familias enteras a instalarse a las zonas de San Felipe y Los Andes, esto produce aumento de la población flotante, falta de viviendas y aumento de la delincuencia (por los afuerinos).

En el período de baja (Mayo-Agosto) se incrementa fuertemente la cesantía, el consumo de drogas (mari-huana, 4 de cada 10 casos en los juzgados) y la actividad económica general disminuye. Muchas mujeres emigran transitoriamente a Copiapó donde la cosecha empieza antes.

Por los motivos mencionados, la vida familiar se ve fuertemente afectada por la ausencia de la mujer en el hogar, especialmente cuando emigra a Copiapó. Los argumentos expuestos, explican la demanda que existe en la zona para que se desarrollen también otras actividades en la época de baja.

Los temporeros no están sindicalizados, se reprime la organización indentificando y castigando al total de la familia de algún eventual líder. En gran medida tampoco tienen previsión social o presentan algunas impositivas, existe un control muy precario sobre el cumplimiento de los contratos y leyes laborales. El candidato a diputado D.C. de la zona, Sergio Jara, sugiere que se dicte una ley especial del trabajador temporero (análoga a la del trabajador portuario).

- 3. TRANSPORTE: La aduana internacional de Los Andes está literalmente saturada. Falta espacio para estacionar camiones y la infraestructura es muy precaria.
- 4. <u>SALUD</u>: El Hospital de San Felipe es un hospital de emergencia que permaneció en el tiempo. Existe, sin embargo, la obra gruesa para construir otro hospital (Hospital Luis Guajardo) desde antes de 1973. La relación camas-habitantes es normal.

En general, el diagnóstico sobre salud en la zona es parecido al nacional, faltan materiales médicos, mayor y mejor capacidad hospitalaria.

5. PROYECTOS INTERESANTES:

- Doble calzada Los Andes Santiago
- Nueva aduana internacional
- Mejoramiento camino internacional
- Tranque La Puntilla. Estas obras se encuentran paralizadas, permitiria incorporar 20 mil hectáreas adicionales de regadío, especialmente en Putaendo, que es una zona muy pobre
- · Camino San Felipe La Ligua

B) ZONA COSTERA

VIÑA DEL MAR - VALPARAISO

- Es una zona que ha sufrido una fuerte erradicación industrial. Aproximadamente 350 industrias han desaparecido o emigrado (CRAV, HUCKE, CHILENA DE TABACOS, etc.).
- La actividad fundamental está en el sector servicios: Puertos, sistema financiero, comercio y turismo.

Puertos:

Quintero - Graneles liquidos

Valparaiso - Carga en general, terminal de contenedores, fruta Aconcagua y Copiapó.

San Antonio- Cobre El Teniente y Disputada. Fruta VI y VII Región.

Existen los "temporeros portuarios" que están en función de la época peak de la fruta. Se acogen a la ley de trabajadores portuarios.

El objetivo a futuro es incrementar la eficiencia en los puertos con mejores remuneraciones para los trabajadores.

Se rechaza la privatización de Empremar y Emporchi.

- <u>Problema fundamental: Rol de Valparaiso en el</u> <u>futuro</u>.
- Algunas propuestas recogidas respecto de Valparaiso:
 - · Centro de Comercio Exterior
 - · Zona Franca de Exportación
 - · Potenciar la agroindustria

- Contaminación.. La alta contaminación de las playas (existe sólo una playa apta para bañarse: Las Torpederas) afecta fuertemente la salud y el turismo.

La Municipalidad prefiere ocultar el problema y no enfrentarlo. Su solución es de alto costo, aproximadamente US\$ 10 millones.

Un proyecto para solucionar este problema debe tener prioridad número 1.

Evitar su solución puede afectar fuertemente la industria turística y el comercio.

Otras fuentes de contaminación (Ventanas y Chagres) están solucionando el problema construyendo plantas de ácido sulfúrico.

C) ELEMENTOS DE CARACTER GENERAL

May .

- Falta de apoyo crediticio al pequeño y mediano empresario. SERCOTEC es muy burocrático y centralizado.
- Falta de apoyo técnico, especialmente al pequeño y mediano agricultor.

4 0301011# 1 0

INFORME DE: HUMBERTO VERDUGO - PRESIDENTE COLEGIO MEDICO

SALUD

WWW.

- Valparaiso ha perdido 5 hospitales en algo más de una década.
- Municipalización de la salud: falta de control sobre las municipalidades - dificultad de relación con los hospitales.
- Falta de capacidad resolutiva de los Consultorios de atención privada.
- Venta de patrimonio del Servicio de Salud, en transacciones poco claras. Ejemplo: Venta del edificio de la Dirección de calle Prat.

Intento de venta del edificio del Hospital Ex Sermena en circunstancias que este es recuperable, según ingenieros expertos.

Dejar señalado que en un futuro gobierno se recuperará dicho Hospital para Valparaiso.

El abanderado opositor inició una gira de tres días por la Quinta Región

Aylwin se manifestó sorprendido ante la "agresividad" de Büchi y de su comando

LUCY DAVILA (ENVIADA ESPECIAL)

Los Andes/San Felipe
candidato de la oposición. Patricio

El candidato de la oposición, Patricio Aylwin, señaló en Los Andes que se ha "sorprendido" de la agresividad manifestada por Hernán Büchi y su comando en contra de la Concertación. El postulante presidencial comentó las declaraciones formuladas por Büchi el domingo pasado. Aylwin inició ayer en esta cindad su séptima gira electoral, que esta vez comprende la Quinta Región.

3.10.89

Patricio Aylwin indicó que tanto Büchi como su comando, parecen más preocupados "de atacar a la Concertación que de explicar al país su programa, cómo lo van a financiar y cómo explican que, siendo gobierno, hasta ahora no lo han puesto en práctica".

Asimismo, planteó que no va a seguir "a don Hernán y su comando en este terreno de las recriminaciones, ni menos de las imputaciones y suposiciones"

imputaciones y suposiciones".

—No voy a formular suposiciones sobre la vinculación que la candidatura del señor Büchi pudiera tener con altos intereses de determinados sectores empresariales, ni voy a especular en torno al hecho que el país advierte que su candidatura fue impuesta por sectores económicos, que le negaron apoyo a don Sergio Onofre Jarpa, para tener un candidato más de su gusto.

Falsas acusaciones

Precisó el candidato que debe reiterar que es "de falsedad absoluta" la acusación de un pacto secreto entre la DC y la extrema izquierda.

-No tiene ningún derecho don Hernán Büchi, ni su comando, para suponer la existencia de un pacto secreto entre la DC y los partidos marxistas y, especificamente el Partido Comunista o el MIR, ni para suponer la existencia de un pacto secreto entre el que habla y esos sectores. No tengo ningún pacto secreto con nadie, y mis com-promisos con todos los partidos de la Concertación, con los que me otorgan su apoyo en el PAIS como con mi propio partido, son exclusivamente los que emanan de las bases programáticas convenidas. Me he comprometi-do a ser leal a esas bases, y confio en la lealtad de los partidos a ese programa.

Aylwin también negó que ya hubiera designado equipos de gobierno y ministros, y que ello sólo se hará una vez que resulte electo, escogiendo sus asesores entre las personas más capacitadas de los partidos que lo apoyan y de los sectores independientes

Durante una conferencia de prensa ofrecida a las 13 horas de ayer, Aylwin —además— aseguró que el país tiene claro que la Concertación ha condenado la violencia. "La rechazamos



Cordial recepción a Aylwin en la Quinta Región.

como método de acción política y hemos afirmado que su práctica sólo le da argumentos al régimen dictatorial para intentar prolongarse".

Según señaló, él participa de la doctrina de Santo de Tomás de Aquino "que legitima el derecho a rebelión en determinadas condiciones, pero creo que en la realidad actual no se dan las condiciones que legitiman ese derecho, y en consecuencia, su práctica es contraproducente para avanzar a una sociedad democrática".

Condena a la violencia

Condenó, después, los actos "violentos, reaccionarios, revolucionarios, subversivos y represivos", y especialmente los últimos atentados contra Carabineros, informando que envió una carta de condolencias al general Rodolfo Stange ante la nueva víctima del cuerpo policial.

Aylwin inició ayer en Los Andes su séptima gira electoral, que abarca diferentes puntos de la Quinta Región. El abanderado se traslada con una comitiva integrada por su esposa, Leonor Oyarzún; sus hijos, Miguel y Francisco, y los dirigentes Enrique Silva Cimma, Tomás Puig, Darwin Bustamante, Francisco León, Jorge Rodríguez, Alvaro García, Hernán del Canto, Edgardo Riveros, Omar Jara, Isidro Solís, Julia Paulina Correa y Delia del Gatto.

En el grupo también van los

candidatos a senadores Orlando Sáenz y Carlos González Márquez (Concertación) y Luis Guastavino y José Freire (pacto PAIS-PRSD) y los aspirantes a diputados de la zona.

Ayer a las 10 horas el grupo llegó al santuario de Santa Teresa de Los Andes, donde Aylwin oró durante algunos minutos frente a la cripta de la beata.

Desde este sitio se dirigió a Los Andes a través de la comuna de Calle Larga, cuyos habitantes lo esperaron en la calle y le brindaron un esquinazo.

En Los Andes tuvo también una masiva recepción en las calles, y su primera actividad fue una visita a las empresas automotrices Cormecánica y Automotora Franco Chilena.

Allí los trabajadores le brindaron una cálida recepción, mientras el candidato, acompañado del gerente, Jean Louis Chamla, recorrió las instalaciones recibiendo constantes aplausos de los operarios.

Esta actitud contrastó con lo sucedido en la visita de Büchi, quien sólo pudo permanecer unos minutos, porque los trabajadores no sólo rechazaron su llegada, sino que se dedicaron a golpear metales y herramientas para impedir que hablara.

En un diálogo, Aylwin fue consultado sobre el futuro de estas empresas. Luego de recordar que son fruto de un plan automotriz de hace 20 años, afirmó que su instalación se hizo al alero de muchas protec-

ciones a la industria nacional. Sin embargo, dijo que es preocupación de la Concertación que estas armadoras recuperen sus niveles.

Aylwin hizo una serie de favorables comentarios sobre las labores que allí se realizan y los ejecutivos lo invitaron a conducir uno de los autos armados en la pista de pruebas de la industria, lo que el abanderado aceptó de buena gana.

Los trabajadores le brindaron un esquinazo, bajo un lienzo donde decía: Porque a usted sí que lo recibe mucha gente, bienvenido Presidente.

En la tarde, Aylwin se reunió a primera hora —durante 30 minutos— con el obispo Manuel Camilo Vial. El prelado fue acompañado de su esposa, Leonor, con quien ayer enteró 41 años de matrimonio.

El obispo manifestó que esta etapa del país era muy esperada por todos para lograr mayor participación y un país de hermanos. El prelado formuló votos para que la transición se haga con respeto a las personas y las ideas.

La autoridad espiritual de la zona consideró una "deferencia" de parte del candidato el hecho que lo haya ido a visitar.

Petición de apoyo

Después acudió a un encuentro con mujeres, a las cuales pidió una mayoría sobre el 60 por ciento "para hacerme respetar por quienes deben obediencia al Presidente".

Aylwin manifestó a las presentes que requiere de su apoyo para poder gobernar durante los cuatro años de mandato.

Luego, Aylwin se dirigió a Llay Llay, a un acto con la comunidad, retornando a una masiva concentración —una de las más participativas de sus siete giras— que se efectuó en la Alameda Yungay, en San Felipe.

Hoy el abanderado de la oposición saldrá desde San Felipe hacia La Ligua y Cabildo; su programa seguirá en localidades de la provincia de Quillota (Quillota, Limache y La Calera).

En la noche se consulta su llegada a Viña del Mar, luego de visitar Concón y la refinería de la Empresa Nacional de Petróleo (ENAP). La gira termina el miércoles, con actividades en Valparaíso y la Ciudad Jardin.

Abanderado opositor envió un saludo a los trabajadores de la salud al celebrarse su día

Aylwin dijo ayer que "el pueblo quiere saber la verdad y que se haga justicia"

LUCY DAVILA (ENVIADA ESPECIAL)

La Ligua/La Calera

Un saludo a los trabajadores de la salud, en su día nacional, entregó el candidato presidencial opositor, Patricio Ayl-

win, desde el hospital San Agustín de La Ligua. En este lugar prometió aumentar el presupuesto del sistema nacional de salud. En sus palabras, Aylwin recordó que el primer servicio hospitalario en

Chile se creó hace 437 años, y que desde 1937 se celebra el día nacional de sus trabajadores el 3 de octubre. El abanderado desarrolló intensas actividades en su segundo día en la Quinta Región.

-Ouiero decirles que tengo clara conciencia del trabajo abnegado y sacrificado que ustedes realizan, muchas veces con verdadero sentido apostólico por la escasez de medios y recursos, y por lo menguado de sus

remuneraciones, dijo Aylwin.
Agregó que "la gente que trabaja en salud lo hace con un gran sentido social, son servidores de la nación y todos los chilenos debieran reconocer el esfuerzo que ustedes realizan"

Indicó que dentro del programa de la Concertación se le asigna gran prioridad a mejorar el sistema nacional de salud, porque es un valor fundamental para la convivencia social.

-El Estado no puede prescindir de este servicio y ninguna consideración economicista puede llevar a postergar las necesidades básicas de la población en materia de salud. Esto significa que dentro del gasto social del Estado se debe dar preferencia a la salud y dentro lel programa de la Concertan se contempla la manera de solución no de la noche a la ana, porque no se puede en año llenar el vacío, o suplir eterioro producido a lo largo

muchos años, pero en forma ostenida, mediante un incremento sustancial del presupues-to público de salud; mediante planes de cooperación con países amigos y mediante el esfuerzo de ustedes mismos, lograr satisfacer plenamente las necesidades de salud, y dar a todos los chilenos —puedan o no pagar una atención digna, y a los trabajadores el trato que merecen por ser servidores de la sociedad con su abnegado trabajo.

El candidato entregó el mensaje al término de un recorrido por el centro asistencial -que atiende a una población de 30 mil habitantes- y donde fue ovacionado por los funcionarios y saludado afectuosamente incluso por las religiosas que prestan aquí sus servicios.

El recorrido fue la segunda actividad en La Ligua, luego de una concentración pública efectuada en el sitio que ocupaba la estación de ferrocarriles. Ante un público muy entusiasta, Aylwin criticó a los sectores oficia-

-No sacan nada los candidatos del gobierno con venir a ofrecer cambios a estas alturas; venir a ofrecer un millón de empleos, mejoramiento de sueldos y pensiones, salud y educación para todos. Uno se pregunta, ¿por qué, cuando han tenido todo el poder en sus manos, no lo han hecho en estos 16 años?

En tono enérgico, Aylwin añadió: "... Y que vengan a hablar de respeto a los derechos humanos; con qué cara lo hacen, cuando en estos 16 años Chile ha merecido la condena del mundo por las violaciones a los derechos humanos que ha cometido el gobierno. Esas vio-laciones pesan sobre la conciencia nacional y el pueblo quiere saber la verdad -que se haga

justicia- y quiere gozar de Sáenz, por el pacto Concertaefectiva libertad y que se resuel- ción, y Luis Guastavino y José van sus problemas más acucian-

El programa del día

En su segundo día de gira por la Ouinta Región, Patricio Aylwin inició temprano sus actividades en San Felipe, en un desa-yuno con dirigentes de la Concertación local

Después partió hacia La Ligua; en el cruce de la Panamericana con el desvío a esta ciudad, fue esperado por una larga caravana de automóviles, la que causó expectación en la ciudad, al circular reiteradamente por las calles principales, con profusión de banderas y pancartas.

En la comitiva acompañan a Aylwin los candidatos a diputados por el distrito 10, Eduardo Cerda y Luciano Valle, y los aspirantes al Senado, Carlos González Márquez y Orlando

Freire, por el pacto PAIS-

Después de visitar el hospital, el grupo -escoltado por carabineros- se dirigió a La Calera, donde en las primeras horas de la tarde visitó el centro poblacional Baquedano.

El programa continuó en Limache, con un recorrido por poblaciones; en Olmué, con un saludo breve a la comunidad y Quillota, donde se efectuó una concentración a las 19.30 horas.

Desde esta ciudad, partió hacia Viña del Mar, encontrándose en el cruce del camino internacional y Concón con una caravana masiva de vehículos, la que lo acompañó en buena medida hasta la Ciudad Jardin, donde inicia esta mañana sus actividades con un desayuno con aspirantes a parlamentarios de la región. Su gira concluye en la noche en Valparaiso.



Patricio Aylwin hizo fuertes críticas a los candidatos del oficialismo y la derecha.

Aylwin afirmó que no se opondría a que el Parlamento permanezca en Valparaíso

Concentración de Aylwin en Valparaíso reunió a más de cien mil personas

LUCY DAVILA (ENVIADA ESPECIAL) Viña del Mar/Valparaiso

El candidato presidencial opositor, Patricio Aylwin, dijo ayer que no cree que

la instalación del Congreso en Valparaíso sea la mejor solución para incentivar. el desarrollo de la Quinta Región, aunque admitió que no se opondría a que

definitivamente la sede del Legislativo se quede en este puerto. El abanderado de la Concertación concluyó anoche una gira de tres días por la región.

Durante un encuentro con un numeroso grupo de empresarios de la zona -quienes defendieron la instalación del Parlamento en Valparaíso—, Aylwin respondió que "el Congreso ha sido la golosina con la cual se ha distraído el deterioro de Valparaíso en otros ámbitos, ofreciéndose un porvenir por la vía de esta solución, que en mi concepto no es la mejor. Sin embargo, creo que el hecho está producido, y no seré yo quien me vaya a oponer. Será el futuro Congreso el que decida, pero de parte del Presidente de la República -si lo soy yo- no habrá ninguna acción para impedir que esa decisión favorezca a Valparaiso"

Durante la reunión, el abanderado opositor también señaló que el problema de la contaminación en la zona es muy grave, y que constituye una materia a la que prioritariamente el futuro gobierno "le hincará el diente".

El candidato -asimismocompartió la inquietud de los empresarios por el desarrolo turístico regional y propuso una mayor dotación de infraestructura para los puertos de Valparaíso, San Antonio y Quintero, lo que permitiría un incremento de la actividad comercial.

En la cita estaban presentes, además, los dirigentes locales de Empresarios por la Democracia, y el presidente nacional de ese

organismo, Reinaldo Sapag. Durante la mañana de ayer, Patricio Aylwin cumplió una apretada agenda de actividades, que se inició en Viña del Mar, en un desayuno con los dirigentes locales de la Concertación y los candidatos al Parlamento, Gustavo Cardemil y Anibal Scarella, por el distrito 14 (Viña del Mar); Aldo Cornejo y Héctor Peña, por el distrito 13 (Valparaíso, Juan Fernández e Isla de Pascua), en lista de la Concerta-



Aylwin con los candidatos al Senado Laura Soto y Juan Hamilton.

berto Neumann, del pacto PAIS-PRSD, también en el distrito 13. Estaban presentes asimismo los aspirantes al Senado de la Concertación en la Quinta Región costa, Laura Soto (PPD) y Juan Hamilton (DC).

Rechazo a privatización

Luego, el candidato y su comitiva se trasladaron hasta la refinería de petróleo de Concón, para realizar una breve visita a ella, acompañados del gerente José Munilla. En un encuentro con casi 500 de los operarios de la industria, Aylwin dijo que no es partidario de la privatización de ENAP, debido a su carácter estratégico.

-En la etapa actual soplan vientos de reducir el tamaño del Estado, y yo no soy dogmático frente a eso, pero tampoco puede esa idea convertirse en un dogma de fe. Hay empresas que por su naturaleza deben estar en manos del Estado, y otras que

ción, y Francisco Acevedo y Al- por su carácter estratégico o importancia en la economía nacional, también deben estarlo; ese es el caso de ENAP.

Agregó, después, que "nada aconseja o hace necesario cambiar de régimen a una empresa cuando está bien".

-¿Qué razón puede haber

para privatizarla si funciona bien? Eso es puro dogmatismo. Nos oponemos a los hechos consumados y si llega a ocurrir esta privatización, desataremos las amarras que dejará el régi-

Encuentro con pobladores

Posteriormente, la comitiva se trasladó hasta la población Santa Julia, en Viña del Mar, donde Aylwin participó en un encuentro masivo con pobladores. A ellos les manifestó que el próximo gobierno planea erradicar la extrema pobreza, pero que para ello no sólo hace falta una acción eficiente del Estado, sino también la participación de toda la comunidad y, especialmente, la de los sectores interesados.

Más tarde asistió a otro acto masivo; esta vez frente a la Escuela Industrial del barrio Miraflores. Aqui un grupo de mujeres le obsequió un pato de peluche, cubierto de un arcoiris, que para ellas simboliza la campaña presidencial, le contaron al abanderado.

Por la tarde estuvo en el puer-

to de Valparaíso, en el muelle Prat, donde habló con los trabajadores portuarios.

El acto central se desarrolló en el Parque Italia, durante una concentración masiva que Aylwin cerró a las 21 horas de anoche, con un vibrante discurso.

La Avenida Pedro Montt comenzó a llenarse de gente desde las 17 horas desde la extensión que abarca el Parque Italia hasta la Plaza Victoria.

Cuando Aylwin llegó, pasadas las 8 de la noche, el público repletaba unas seis cuadras y los costados de ambas plazas, lo que se calcula en más de cien mil personas.

Hasta una imitación del general Pinochet incluyó Aylwin en su discurso.

La presencia de un personaje disfrazado de pato, con la banda presidencial que circulaba por el escenario aportó una nota simpática a este acto.

La parte inicial de la intervención de Aylwin estuvo dedicada a recordar el triunfo del No en el plebiscito del 5 de octubre del año pasado.

-Esta es la celebración anticipada, en pocas horas, del primer aniversario de la fecha histórica en que el 5 de octubre el pueblo de Chile, limpiamente, dijo que no quería más a Pinochet. Esa fecha pasará a la historia como unos de los hitos en el devenir de nuestra Patria, porque en esa oportunidad el pueblo chileno, utilizando los propios caminos utilizados por la dictadura para perpetuarse, demostró su espíritu libertario, su capacidad civica, y por los caminos del derecho abrió la senda para recuperar la democracia.

A continuación, Aylwin indicó que el mundo aún admira esta experiencia inédita "de un pueblo que derrotó a la fuerza, por la vía de la razón y del derecho".

Al referirse a los pactos de la DC con el marxismo, Aylwin señaló: "Dicen: 'esto va a terminar mal, va a enducir al país al estatismo, al marxismo-leninismo"". En esta frase, Aylwin imitando a Pinochet provocó grandes risas y ovaciones de los asistentes. En una nueva alusión al proceso de privatizaciones y a las leyes de última hora dictadas por el gobierno, Aylwin dijo yo acuso responsablemente al gobierno de estar actuando en forma antipatriótica al proceder de esta manera".

